



ACTA DE SESIÓN PLENARIA FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 1 de 5	

TRD: 100-02

ACTA No. 194 SESION EXTRAORDINARIA

En el Municipio de Yumbo – Valle del Cauca, siendo las 09:15 horas, del diecisiete (17) de diciembre de dos mil diecinueve (2019) – se reunió el Concejo Municipal de Yumbo – Valle del Cauca – para realizar junta extraordinaria del año 2019 La Presidio el Concejal CARLOS ARTURO VILLA LUNA. La Secretaria General encargada Sra. LAURA GARCIA MARIN, las funciones de Técnico las desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a lista y contestaron los siguientes Concejales

- 1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
- 2) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
- 3) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
- 4) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
- 5) GONZALEZ SERRANO ROMELIA
- 6) LENIS ERAZO JAMY
- 7) RENGIFO ARANGO JHON JAIR
- 8) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
- 9) RUIZ OROZCO ERMES EDUARDO
- 10) SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO
- 11) TORRES PERLAZA JHON JAIDER
- 12) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
- 13) VALENCIA MONTENEGRO JORGE ELIECER
- 14) VASQUEZ HUMBERTO
- 15) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba preestablecido así:

- 1.- Llamada a lista
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 193 del 16 de diciembre de 2019
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
- 6.- Proposiciones
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

- 1.- Llamada a lista, punto evacuado.
- 2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
- 3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al Departamento del Valle del Cauca.
- 4.- Lectura y aprobación del acta No. 193 del 16 de diciembre de 2019. Leída y puesta en consideración es aprobada.
- 5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, no hay sobre la mesa.
- 6.- Proposiciones, no hay sobre la mesa,
- 7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa. Comunicaciones, si hay sobre la mesa.

Comunicación No 01 de Jesús Miller Díaz Secretario General Municipio de Yumbo, asunto: remisión decreto número 277 del 13 de diciembre de 2019 “Por medio del cual se modifica el decreto 264 de 3 de diciembre de 2019” y proyecto de acuerdo “por medio del cual se modifica el acuerdo 010 del 1 noviembre de 2019”.

El presidente designa como ponente al Concejal Alexander Bejarano y que sea enviado a la comisión tercera.

Varios. No hay ciudadanos inscritos.

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 2 de 5	

TRD: 100-02

El presidente dice: en días pasados decía y he dicho que Yumbo necesita un cambio extremo, hay una entrevista del gobernador de Casanare, un finquero, un campesino, un hombre recio, no alcanzo a terminar el 3 de bachillerato y logró hacer lo que no pudieron hacer aquellos que estaban llenos de títulos y que pasaron como gobernadores del Casanare, saneo el departamento, me gustaría que todos los Concejales miraran esa entrevista, si en verdad a Yumbo se quiere transformar hacia futuro hay que copiar mucho de lo que este señor hizo allá, estuve hablando también con el Alcalde que eligieron en la Tebaida Quindío y él también llegó con una propuesta más o menos de cambio extremo, vamos a ver cómo le va a partir del 1 de enero, la propuesta del señor consistía en que es lo justo para lo justo, y que lo funcionarios que entraran tenían que trabajar, que no podían seguir sosteniendo una burocracia que no trabajaba, que no hacía nada, con esa propuesta se ganó la alcaldía de la Tebaida, entonces ya hay un ejemplo de un señor gobernador que priorizó el saneamiento de las finanzas de su departamento por encima de los apetitos burocráticos de la clase política, logro que los hospitales de su departamento estén al día, y como dije anteriormente las cosas buenas hay que copiarlas, no quiere decir que por ejemplo que la gobernadora del Valle no haya hecho cosas buenas en nuestro departamento, la verdad es que Dilian Francisca Toro ha demostrado que es una mujer hecha para gobernar, sabe gobernar.

Tiene la palabra el Concejal Jhon Jairo Rengifo y dice: referente a feminicidio en el día de ayer en el barrio la Estancia, una muchacha fue encontrada en un costal, creo que es preocupante, no solo aquí en el municipio de Yumbo, a ver de qué manera se mejora el próximo año la seguridad en el municipio, no sabemos los móviles ni la identificación de la mujer.

otro tema ayer en el pesebre comunitario del barrio la Estancia, que recogía todos los niños de la Estancia, Nueva Estancia, Hacienda Verde, el cual lo hace y la idea es del joven Maicol, conocido como chepe pesebre, como va a ser que ayer le llega la policía y le llega espacio público de Paz y Convivencia que no podía hacer la novena, no lo dejaron que porque estaba ocupando espacio público, yo creo que es vergonzoso, una cosa que es para los niños de nuestro sector, pero porque no se han preocupado realmente por esta 4 y 5 que realmente no hay a veces por donde transitar, pero si van a la estancia a que no hagan una novena, afortunadamente la comunidad del barrio la Estancia se unió a sacar a dichos funcionarios y la novena no se pudo llevar a la hora establecida pero se logró hacerla después.

Tiene la palabra el Concejal Jaider Torres y dice: presidente ha tocado el tema del departamento del Casanare, es una evidencia de que querer es poder, una persona que llegara la gobernación sin tanto título pero con la voluntad política y el deseo de hacer una excelente gestión, saneo al departamento, lo mismo que pasó con al departamento del Valle del Cauca, la gobernadora recibe el departamento con una gran cantidad de deudas, sin embargo empieza a bajar recursos de la nación, tocar puertas a nivel nacional y a nivel internacional y logra sanear el departamento, optimizar los servicios del Hospital Universitario del Valle, recuperar la categoría al departamento del Valle del Cauca como centro deportivo, respalda al América de Cali, Cali y Tuluá a través de la Industria de Licores del Valle, esperemos que la doctora Clara Luz Roldán continúe y ojalá supere lo hecho por la doctora Dilian Francisca Toro, cuando se habla de que Yumbo queremos que tenga un cambio extremo, ayer tocamos el tema de tránsito, Yumbo necesita paradero de buses, Yumbo requiere ya de un terminal de transportes, donde se organice todo el tema de movilidad, en la calle 8 entre carrera 4 y 3 los vendedores sacan la mercancía a la calle, esa anarquía que se está viviendo en el municipio de Yumbo hay que transformarla.

El presidente dice: no más aquí en la quinta con sexta antes del semáforo estacionan un vehículo, la gente que va a girar no puede y al frente un parqueadero desocupado, lo mismo en la carrera 2 con calle 10, la fiscalía tienen parqueadero al frente y se tomaron toda la calle 8, entonces a mí me parece que se necesita ejercer la autoridad, para que se nombran guardas, para eso, para ejercer la autoridad, si lo guardas ven que pidan apoyo a la policía pero la verdad es que primero se desgañota los guardas de tránsito que los conductores hacerles caso. No hubo, no se realizó el plan de contingencia, alternativo para solucionar el problema que se está presentando en la vía a la Cumbre hay una vía por la orilla del río margen izquierda, que sale a Dionisio y Campestre Real que lo único que le hace falta es que le echen una volquetada de roca muerta para un hueco que hay y pueden pasar hasta carros pequeños, y se descongestiona y mejorar la movilidad, pero no, nos quedamos aquí, y resulta que los reguladores no tienen la culpa, porque es la orden

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 3 de 5	

TRD: 100-02

que les han dado, me parece que es algo muy inapropiado para la movilidad y más aún ahora en época decembrina para las personas que viven para los lados de la cordillera occidental.

Tiene la palabra el Concejal Jorge Valencia y dice: frente a lo que usted toca, aquí fuimos muy recurrentes, constantemente en las intervenciones con la preocupación frente a los problemas de movilidad que se iban a presentar en la obra se está construyendo desde la Y hasta el puente de la trinidad, dijimos que infraestructura presentara un plan de movilidad que nunca presentaron, la vía de campestre real se había podido haber habilitado en un solo sentido, para los que suben y la que está acá para bajar, y solucionado el problema, pero no lo hicieron, de hecho el sector de la cañada, está en muy malas condiciones, debieron haber metido la retro y roca muerta y listo, y había quedado habilitado y no se hizo, mire el tema de la obra que se está haciendo de San Jorge, la 19ª que va desde la bomba hasta el colegio, ya se inició la pavimentación pero no hay un plan de movilidad, no hay guardas o reguladores que indiquen, le voy a solicitar señor presidente que para esa obra específica la 19ª cual es el plan de movilidad que existe en la zona porque a la fecha no lo he visto.

Por otro lado ese Concejo que termina el 31 de diciembre lo voy a decir con todo el respeto de mis compañeros, nosotros perdimos la batalla en estos cuatro años, los que nos vamos más aún, al menos los que quedan tienen la posibilidad, nosotros como Concejo perdimos la batalla en que la movilidad es un derecho de todos, una persona no puede sufragarse el derecho a la movilidad, resulta que aquí nosotros fuimos muy vehementes señor Presidente y honorables Concejales con el tema de esta invasión de los andenes por varias personas, por varios del sector comercial, por muchas cosas que se están presentando en el municipio de Yumbo pedimos nosotros que se organizara el tema de todo lo que pasa en un andén, perjudicando la movilidad, yo creo que nosotros como Concejo desde hace cuatro años que hicimos las intervenciones, dijimos, peleamos, pateamos pero al final no fuimos escuchados porque ya esto aquí se termina el 31 de diciembre y la verdad que todo quedo de la misma manera, yo creo que Paz y Convivencia y Secretaría de Tránsito deberían de haber sido más vehementes en esta situación, ese terminalito en la cuarta con séptima lo denunciemos constantemente, pero ahí está todavía, y a veces los guardas se hacen ahí a pitar, no es a pitar, es a sancionar, quiero señor presidente que Secretaría de Tránsito nos dé un informe de cuantos accidentes se presentan en el municipio de Yumbo este año y cuantos han sido ocasionados por las motos y por imprudencias, hay terminalitos de motos parqueadas por todo lado, toda esta cantidad de guardas que hoy tenemos deben de estar al servicio de la comunidad, de proteger y preservar la vida de la gente y las personas deben de entender eso, señor Presidente me ratifico en todas mis posiciones que hice durante los últimos cuatro años y que vuelvo y repito que parece ser que todas nuestras voces no fueran muy bien escuchadas porque ya terminamos y continuamos con los mismos problemas en el mismo sentido.

El presidente dice: yo creo que han de acabarse los jefes de despacho de nómina, que solamente cobren, tienen que haber jefes de despacho que de verdad tengan el coraje, el valor civil para cumplir los propósitos que les encomiendan a través de lo direccionado en el plan de desarrollo, tiene que haber jefes de despacho con sentido de pertenencia, porque de lo contrario vamos a seguir como dice usted Concejal desde aquí haciendo control y diciendo, pero yo creo que el día en que el Concejo de Yumbo tome la decisión de hacer un verdadero control político, recuerdo que la administración del señor Ferny íbamos a hacer moción de censura que nos lo permite la constitución y la ley a un jefe de despacho y no dejaron, el día que eso se dé aquí, que por parte del Concejo se vote a un funcionario por omisión, por negligente, porque no cumple ese día las cosas van a cambiar y los demás se van a poner las pilas, miren hay tantas cosas que uno quisiera y son sencillas y no necesitamos planificar un viaje a Marte, hay una parte en el tercer piso aledaño al despacho del señor alcalde y se está perdiendo esa infraestructura, ahí se pueden construir dependencias para que el municipio deje de estar pagando arrendo en propiedades privadas, mire, salud, donde está en propiedad privada, Imviyumbo en propiedad privada, creo que hay que arreglar y eso no tiene mayores costos, mire acá al frente el municipio tiene parte de la propiedad en las fuentes, el municipio se dedicó a comprar un poco de inmuebles, hay un inmueble en Peñas Negras Telecom, el municipio compro un predio de 130 millones, supuestamente para un proyecto productivo, eso no fueron capaz con eso la gente de la comunidad de allá y saben para qué sirve hoy para

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión:	2
Fecha:	01-06-2017
Página 4 de 5	

TRD: 100-02

que lo arrenden y produce por ahí 120,000 al mes, no tiene presentación que se haga una inversión por parte de la entidad municipio de Yumbo, compraron aquí en el bolívar la casa de los Chaves para dársela a la junta de acción comunal, si bien es cierto la juntas de acción comunal requieren sedes pero no hacer una inversión de esas para entregar un inmueble de esos a una junta de acción comunal mientras usted ve, aquí en la carrera primera también compraron otro inmueble donde estuvo anteriormente el área de radio de la policía y control de cámaras, ahí eso está generando que, nada, pusieron la comisaría de familia, entonces yo creo que hay que buscar la manera de recuperar para bien del municipio todos esos inmuebles y darles un uso debido porque no se pueden seguir generando un detrimento patrimonial, mientras se han comprado esos inmuebles, la Saavedra lleva años en una casa de familia convertida en escuela, eso hay que cambiarlo, por eso tiene que haber un cambio extremo en el municipio, no solamente para la movilidad, no solamente para la recuperación del río sino también que uso se le va a dar a esos inmuebles, que usos les vamos a dar por ejemplo al ala de la cuarta, que se está perdiendo.

Tiene la palabra el Concejal Arturo Domínguez y dice: retomando el tema de tránsito, aquí vino la señora que es la dueña deportes la quinta que actualmente lo tiene en la calle novena entre tercera y cuarta, ella me decía Arturo es tan difícil ese sector ahí que todos esos señores que tienen negocios ahí en la noche meten el carro al parqueadero y en el día lo sacan y lo dejan estacionado en la vía, y el tema es que legalmente no se puede quitar porque está bien ubicado, inclusive le dije a la doctora Ingrid hay gente parqueándose horas en el día y me dijo si pero nosotros como tránsito no podemos hacer nada, eso es problema de tipo cultural, donde tiene el directorio el Concejal Humberto parquear en ese sector es una proeza, ojalá el próximo alcalde nos ayude, que nosotros podamos tener parqueaderos en este sector para ver si es posible se termine con ese proceso de tanto carro en las vías desde las 8:00 de la mañana casi hasta las 10:00 de la noche.

El presidente dice: si bien entiendo yo las vías se hicieron para movilidad, para circular y no parqueaderos, pues la autoridad de tránsito debe hacer un llamado de atención a quienes parquean sus vehículos, por dos u ocho horas, sino acatan ese llamado de la autoridad de tránsito puede levantar los carros.

Tiene la palabra el Concejal Óscar Uribe dice: valida su apreciación y también complementar en la ciudad de Cali el Alcalde Armitaje ha establecido zonas azules en sectores estratégicos como San Antonio, el Peñón, esos recursos van direccionados a fortalecer el transporte masivo MIO, si no cumple con el pago llega una multa a su casa.

Tiene la palabra el Concejal Giovanni Escobar y dice: a propósito de la ocupación del espacio público y demás, sabe que es más triste en Yumbo y lo hemos denunciado acá y desafortunadamente no ha pasado nada, que mucho yumbeños, muchas casas, muchas entidades además de parquear los carros y dejarlos horas enteras ahí, porque aquí se ha presentado una propuesta del Concejal Hermes Ruiz de las zonas azules, muchos negocios establecen conos a las afueras de sus locales como si esto fuera privada, ahí hay una negligencia total por parte de la autoridad.

El presidente dice: hay una cuestión que tiene que ser solución de raíz, aquí uno ve por ejemplo, la gente abre un hueco en el andén y siembran un árbol, hacen gradas por la calle y nadie dice nada, colocan el contador del gas sobre la vía peatonal de los andenes, después de la vía de paramento encierran áreas que pertenecen a espacio público y no pasa nada, vamos a ver que los jefes de despacho que lleguen hacia futuro tengan por un lado la autonomía, porque muchas veces tienen las ganas de hacer cosas y le metemos frenos, si queremos cambiar a Yumbo tenemos que poner de parte todos, el Concejal Jorge Valencia decía, que habíamos perdido los cuatro años y que mucho más ellos que perdieron, yo le cuento una cosa, yo le decía la gente en campaña, la misma potestad que tiene un Concejal de ejercer veeduría y control político, la tiene un presidente de junta de acción comunal de cualquier barrio, un ciudadano con el conocimiento de la constitución y la ley puede ejercer el control político que ejercemos nosotros aquí, increíble pero cierto, el hecho Concejal de que usted en el próximo periodo no esté aquí no significa que esa energía y esa sapiencia que usted tiene, esa ganas de ver un Yumbo mejor las vaya a echar a dormir que porque ya no es Concejal, antes por el contrario es cuando más ganas le puede poner a sus iniciativas y ayudar aquí al Concejo y la administración para que Yumbo salga adelante y podamos ver hacia futuro un funcionario como el gobernador de Casanare como la gobernadora del Valle y como muchos otros alcaldes del país y

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co



Concejo Municipal de Yumbo

ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02

Versión: 2

Fecha: 01-06-2017

Página 5 de 5

TRD: 100-02

funcionarios que en verdad le han dado la oportunidad al verdadero progreso y no al acomodo.

La secretaria deja constancia que asistieron todos los Concejales.

- 8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al Municipio de Yumbo, siendo las 10:25 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar la sesión ~~no sin antes haber citado~~ para el día 18 de diciembre del 2019, a partir de las 09:00 horas.


CARLOS ARTURO VILLA LUNA
Presidente


LAURA GARCIA MARIN
Secretaria General (E)

Ejerciendo el Control Político conforme a la Constitución Política y a la Ley

Calle 5 No 4-40 Módulo Uno CAMY

Teléfonos: 669 37 42 / 695-7195 / 695-7196

www.ConcejoYumbo.gov.co – contacto@ConcejoYumbo.gov.co